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从“头”开始 再度出发

张常宁，这个名字消失在排球迷
视野里，已有一段时间了。

作为曾经里约奥运会女排冠军
成员和绝对主力，自东京奥运会后，
她因伤病远离赛场，并接受手术治
疗，开始漫长恢复期。去年，她和篮
球运动员吴冠希喜结连理，完成人生
大事，篮球场边时常有她身影。今年
2月，张常宁经历父亲离世的沉痛打
击。在亚运会期间，她与昔日队友惠
若琪一起担任某体育转播平台排球
解说，外界曾一度认为，她退役或许
只是等一纸官宣。

在远离赛场700多天后，球迷们
终于等来张常宁复出确凿
消息。10月21日，常州市
体育局发布排球联赛信
息，公布江苏女排新赛季
参赛名单，张常宁的名字
赫然上榜。毫无疑问，她
回归无疑增强了江苏队整
体实力，上赛季女排联赛，
老牌劲旅江苏队仅获得第
六名。

前几日，张常宁曾在
个人社交媒体更新动态，
晒出了自己剪短发的视
频，并表示：“咔嚓咔擦，从
头开始吧！”消息一出，立
刻引起网友热评，“终于等
到张大宝回归球队啦！”

“期待中国女排再组豪华主攻线！”
1995年出生的张常宁，曾入选国

家沙滩排球队，里约奥运会周期入选
郎平执教的中国女排，并随队夺得
2016年里约奥运会冠军和两届女排
世界杯冠军（2015年、2019年）。现阶
段对她而言，首要目标是迅速找回比
赛需要的身体状况，以便面对高强度
的联赛对抗。剪掉长发，或许是她向
外界传递出的积极信号，从“头”开
始，再度出发。

老将复出 值得展望

尽管亚运会坐镇主场，拿下冠
军，但奥运会资格赛表现不佳，无缘
直通巴黎资格，进攻火力单一、一传
不稳定等诸多问题，使蔡斌执教的新
一届中国女排正在面临至暗时刻。
纵观现阶段中国女排，最为突出的问
题是过度依赖李盈莹，在一传不到位
无法组织快攻的情况下，球队只能依
靠李盈莹的个人实力。如何解决李
盈莹对角位置，接应能够下球得分？
这个问题蔡斌曾做过多次尝试，从最
开始王云蕗与金烨的取舍，到后来仲
慧、吴梦洁的替补轮换，效果一直不
佳。中国女排主教练蔡斌上任时曾
表示，国家队大门永远向朱婷、张常
宁等老队员敞开大门，欢迎她们随时
归队。

张常宁复出，有望解决这一窘
迫。沙排出身的她有着出色的进攻
和防守能力，转战室内排球后，主攻
和接应位置都能胜任。在里约奥运
会周期，张常宁被郎平培养成一名全
面型主攻。而早期，作为江苏队核心

主攻，张常宁并不主接一传，被征召
至国家队后，为了缓解朱婷压力，她
承担起更多一传重任。

在现役主攻手中，张常宁的一传
和防守无疑是顶尖水平，如果她能够
重回国家队，将有效减轻李盈莹的一
传和防守压力，使李盈莹有更多精力
参与进攻，同时稳定的一传也能发挥
出中国女排快攻优势。更为关键的
是，当球队核心被重点盯防时，张常
宁在接应位置同样能贡献出世界级
攻手强点得分的表现。正因攻防兼
备，张常宁复出，也让球迷对中国女
排有了新期待。

复出不易 初心依旧

张常宁复出对江苏女排、中国女
排无疑是重大好消息，但我们同样也
需要静下心来客观思考。复出之路，
有时候远比想象中要困难，长时间远
离赛场缺乏比赛，体能、伤病等都是
张常宁复出道路上的“绊脚石”，她真
的能够恢复到巅峰状态？这个问题，
我们先不着急回答，在新赛季联赛赛
场上我们能够找到答案。

王者归来是大家喜闻乐见的场
景，但事与愿违也是人生常态，不妨
多给张常宁一些时间，28岁的“老将”
也许能带给我们更多惊喜。好在张
常宁已经勇敢迈出这一步，重回赛场
意味着重新开始，在经历过人生多重
体验后，回归排球，寻找初心，我们没
有理由不送上一句：张常宁，好久不
见，欢迎回来！

2023-2024中
国排球超级联赛
将于 11月 4日正
式拉开序幕。近
日，常州市体育局
官方发布信息，奥
运冠军张常宁正
式复出，新赛季将
回归江苏队，参加
女排超级联赛。
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